
立法会：律政司司长就《行政长官 2022 年施政报告》致谢议案辩论（第
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  以下是律政司司长林定国资深大律师今日（十一月十六日）在立法

会会议上就《行政长官 2022 年施政报告》致谢议案辩论（第一节：筑牢

安全根基  坚守一国之本  发挥两制之利及着力提高治理水平）的致辞

全文 ∶ 

 

多谢代主席。  

 

  多谢各位议员在法治和相关方面提出的宝贵意見。作为新一届香港

特区政府律政司司长，毫无疑问，《施政报告》第二章提出的巩固香港

法治核心价值，正是我和律政司团队的首要任务之一。法治是香港一直

以来赖以成功的基石，维护及促进这一个核心价值，对香港的未来至为

重要。  

 

巩固法治核心价值  

 

  《施政报告》第 52 段提到，律政司会以十一月举行的香港法律周

2022 为起点，加强宣传香港优越的法治制度。一连五日的香港法律周刚

刚在上星期五圆满结束，得到多个顶尖国际法律组织的领袖亲身出席，

并有来自内地、本地及约 40 个海外国家及地区的专家学者和各行各界参

加，实体及线上参与人数合共超过 8 000 人。今次香港法律周的活动除

了有幸得到各方普遍的正面评价，更重要的是，我们成功引证和显示

出，香港的法治地位得到国际社会和各界的积极支持和广泛认同。  

 

  今次香港法律周最后一天的主题活动是「法治大会」。我们将「法

治大会」作为整个法律周的压轴环节，就是期望向大众传递一个非常简

单但极为重要的信息。这个信息就是，法治虽然看来是一个十分抽象、

艰涩的概念，但其实与我们每一个人都息息相关。简而言之，法治是为

市民大众提供一个公平、安定的环境，让大家放心生活，各展所长。而

维护法治社会的其中关键，就是市民大众具有社群意识，互相尊重、包

容，自动自觉遵守一套适用于所有人的规则。  

 

加强法治教育  培训宣讲领袖  

 

  香港是一个拥有深厚法治传统的城市，是我们最宝贵的资产之一。



巩固和维护香港法治的核心价值是社会上每一个人的责任，亦符合我们

各人自身，甚至香港社会、以至整个国家的最大利益。故此，《施政报

告》第 17 段提出本届政府其中一项重点工作，就是在巩固法治方面加强

治理体系建设，成立由本人领导的法治教育督导委员会（督导委员

会），联同相关政策局、法律专业团体及法律学院，强化政府与法律业

界的合作，结合各方力量，共同在社区层面推广一致和正确的法治信

息。  

 

  督导委员会成立的主要目的，是推展一项全新的法治教育领袖培训

计划，透过制订合适教材及明确目标，培训社区不同界别的法治教育领

袖，通过他们进一步向其他市民大众推广法治理念和信息，推动基础法

治知识普及化。自《施政报告》提出这项新猷以来，许多社会人士，包

括不少在席议员，均表示积极支持。我在此先衷心感谢各方的正面回应

和宝贵意见，而这更令我深深感受到这项工作任重道远。  

 

  现时，律政司已密锣紧鼓筹备成立督导委员会，以及开展法治教育

领袖培训计划的前期工作，目标是争取在明年第三季推出计划。我想在

此强调，计划的重点并非只聚焦于《宪法》、《基本法》及《香港国安

法》的法律条文本身，最重要是了解和推广条文订立的背景及目的──

即《宪法》和《基本法》构成香港的宪制秩序，而《香港国安法》确保

「一国两制」行稳致远。除了这三大法律，法治教育领袖培训计划亦需

注重加强认识基本法治概念，培养市民自觉尊重和遵守现行宪制秩序和

法律价值观，并且对于香港在「一国两制」下，作为国家唯一实行普通

法制度司法管辖区的独特角色，会有更清晰的理解和强大的信心。  

 

香港的普通法制度  

 

  习近平主席在七月一日发表的重要讲话中两次提及普通法制度。香

港特区之所以保持原有法律制度，即普通法制度，正正是来自「一国两

制」给予的支持和保障。习主席在讲话中回顾香港回归 25 年的发展时，

除了充分肯定普通法的贡献，更重要的是，他在表达期望时，指出必须

保持香港的独特地位和优势，包括保持普通法制度。个中的重点在于

「独特」二字。「独特」的意思，是指这优势是在国家中，香港是唯一

拥有，独一无二，无可取代。  

 

  故此，《施政报告》第二章的标题「坚守一国之本  发挥两制之

利」，必然是包括保持和发展香港普通法制度这个独特优势。「一国兩

制」在香港行稳致远的成败关键，固然包括香港的普通法制度继续与世



界不同经济体以及国际商事规则相接轨，同时我们亦必须充分认识并积

极发挥普通法制度的独特优势，让香港作为国内大循环的「参与者」，

同时扮演国际循环「促进者」的角色。  

 

在香港设立国际调解院筹备办公室  

 

  为了发挥香港普通法制度的优势，巩固及建设香港成为亚太区国际

法律及争议解决服务中心，国家给予我们最坚实的支持，在本月初宣布

在香港设立国际调解院筹备办公室，以助筹建一个全新的政府间国际组

织──国际调解院。国际调解院由我国与多个国家共同发起建立，将会

为国际争议提供友好、灵活、经济、便捷的调解服务，为和平解决国际

争议提供一个新平台。  

 

  国际性组织的秘书处和总部设在香港是国家史无前例的历史性安

排。在香港设立国际调解院筹备办公室，不但体现了国家大力支持香港

在「一国两制」下的独特优势，亦标志着多个国家共同对香港特区的深

厚法治传统和普通法制度，投下信心一票。  

 

  香港特区政府必须不负国家所托，不负市民期望，尽最大努力完成

使命，于明年初开展国际调解院筹备办公室的工作。为此，律政司上周

三（十一月九日）向立法会提交了《2022 年国际组织（特权及豁免权）

（修订）条例草案》，并将全力配合法案委员会的审议工作，积极争取

各位议员的支持，期望按计划在今年年底前完成相关立法程序，落实筹

备办公室运作所需的有关安排。  

 

  在今日的辩论中，我留意到有议员提出对法律适应化的关注。律政

司亦非常明白这事的重要性，正因如此，律政司在上月其实已开展了一

个新的行动计划，期望更有系统、切实可行地尽快完成这项重大的任

务。我们现时要处理的法律大概 70 多条，涉及 10 多个政策局。有关详

细的情况，我们将于十二月初的司法及法律事务委员会向议员作详细报

告。  

 

总结  

 

  代主席，正如习主席七月一日的重要讲话，以及二十大报告提到的

内容，「一国两制」是香港回归后保持长期繁荣稳定的最佳制度安排，

必须长期坚持。要确保「一国两制」行稳致远，并充分发挥香港作为国

家境内唯一实行普通法制度司法管辖区的独特优势，必须要有坚实的法



治、法律及司法制度作为基础。而保持及促进普通法制度，前提是香港

市民大众均正确理解法治，成为现行宪制秩序的自觉尊重者、香港法治

的建设者和维护者。  

 

  故此，我恳请各位议员支持《施政报告》提出巩固香港法治核心价

值和相关措施，以及今次的致谢议案。  

 

  多谢代主席及各位议员。  

  

完  

2022 年 11 月 16 日（星期三）  

 


